



My igoku fes 私のいごくフェス



igoku 表彰式

今年のいごく表彰式では、かしま病院名誉理事長の中山元二先生。さらに、いわき市シルバーリハビリ体操指導士会の三田須生雄会長の二人が受賞されました。いわきで、今最も「動(いご)いて」いらっしゃる二人。これからもお元気で！！



いわき吹奏楽団

いごく表彰式では、いわき吹奏楽団がファンファーレやBGMを担当。「オラは死んじまつただ一曲」の演奏に始まり、会場を巻き込んだ「ヤングマン」など、表彰式に鮮やかな彩りと「ノリ」を注入してくれました。



立川志獅丸

有名な古典落語「死神」を、迫真的演技で演じてくださいました。機転のきいた笑いだけでなく、ぎゅっと目を見開いたり、顔を真っ赤にして苦しんで見せたりと迫力十分。落語の醍醐味を余すことなく披露して下さいました。



いごくフェスならではの様々なプログラム

年に引き続き行われた「入棺体験」は、今年も大人気。本公演前の時間帯には、棺の前に列ができるほど。棺の中に入って家族に声をかけたり、目をつぶってみたり。思い思いに「死んでみる」人たち。まさにいごくらしい空間でした。また、アリオスのフリースペース「カンティイー」では、いわきで医療や福祉、健康づくりに関わる企業や団体のブースが出店されました。自分の健康状態をチェックする端末を体験したり、薬や食品のサンプルを味わってみたり。多くの人が訪れ、交流や体験を楽しんでいました。



ケーシー高峰

ご存知ケーシー師匠は、持病を押しての10分限定での出演。「酸素も吸入して、腰も立たなくなつたけど、あそこだけは今も…」と、伝統芸の安心感。老いてなお「お盛ん」な師匠に、いわきの男が目指すべき生き様を見ました。

公演に先立つて行われた「いごく表彰式」でも、二人の男性が、その生き様を来ることを感じたはずです。しかし、それは不ガティブな色なものではありません。師匠は「いかにその人らしく最期の瞬間まで生きるか」という根源的な問いを、私たちに突きつけてくれた気がします。その問いは、私たちの人生を、より豊かにしてくれるはずです。

■自分らしく生き切るために

私たち、いつか師匠とのお別れの時が来るということを感じたはずです。しかし、それは不ガティブな色のものではありません。師匠は「いかにその人らしく生きるか」という問題を、私たちに突きつけてくれた気がします。その問いは、私たちの人生を、より豊かにしてくれるはずです。

■彼岸から、此岸を見る

死後の世界なんて「ない」と思えばない。でも、本当に「ない」とは誰も証明ができない。だからこそ、あると思つて想像して見る。例えば、棺に入つてみたたり、劇の中で死んだつもりになつて残された家族に言葉を伝えてみたり。そんな「虚構」の世界こそ、現実を飛び越えて、普段は見えない景色を見させてくれるものです。即興演劇、落語、漫談に表彰式。本公演に共通するのは、向こう側からこちら側を見直してみること。

ロクディムの即興演劇では、三途の川を舞台に現世に未練を残す人たちが面白おかしく描き出されました。もっとちゃんと残せる言葉があつたんじやないか。登場人物の葛藤が、現実と虚構の間に

ある「即興演劇」という環境で立ち現

れ「あなたならどうする?」という問い合わせてくれました。

立川志獅丸さんの古典落語「死神」。

現代社会に死神はいません。人間の健康は科学が説明する時代です。しかし人生には数値化できない幸せや悩み、葛藤があります。最期の最期、私たちは何を抱り所にするのでしょうか。科学?それとも神さまや仏さま? 志獅丸さんの死神は、そんなことを問い合わせてくれた気がします。

そして、ケーシー高峰師匠の漫談。漫談以前に、師匠の姿に驚いた人たちも多かったはずです。髪は白く、体は細くなったり、酸素の吸入器を持つている姿。師匠は、前回のいごくフェスからは想像できないほど老いていらつしやいました。しかし、それでも舞台に上がるんだという、一瞬に賜ける気持ちの鋭さのようなものは研ぎ澄まされているのでしょうか。私たちが見せつけられたのは、芸に生きる男の生き様でした。



▶特集 igoku Fes 2018

ライブレポート本公演編

# 死の捉え方が変わる、 アングルシフト

## ■本公演編

9/8



# シニアポートレート

多くのプログラムが新しくなり、さらにバージョンアップした  
2回目のいごくフェス。そんななか、前回と会場も内容も変わ  
らず、どつしりと腰を据えて開催されたのが、写真家の平間至  
さんによる「シニアポートレート撮影会」。会場に流れていた、  
大切で、美しい時間。余すことなくレポートします。

文 瀬谷伸也（いわき市地域包括ケア推進課）／写真 鈴木宇宙

## ■はいチーズ、おにばあば！

今回参加された方は、年齢も66歳から83歳、大きな団体の会長として精力的にいこいでいる方や、仲の良いご夫婦会社経営者、日々お孫さんと格闘される方などさまざま。動機もいろいろで、終活として遺影写真を意識している方もいれば、一流カメラマンに写真を撮つてほしい方もいました。しかし、コミュニケーションに慣れている方も、中リハーサル室の重い扉を開けた後に広がる「平間写真館」とも言うべき雰囲気には、さすがに緊張気味。

それでも、できあがりの写真を見ると堅さは微塵も感じることなく、当たり前

のようになっています。撮影時間は10分程度。その短い時間に、平間さんはいつ

いどんなマジックをかけたのでしょうか。

リラックスしたスタイリングの合間、

平間さんご本人が、すべての方に「今回

撮影を担当する平間です」と挨拶をされ

ていました。丁寧に、ひとりひとりに語りかける平間さん。今思えば、この挨拶

から、すでに「撮影」は始まっていたんですね。

いざ撮影が始まると、皆さん緊張のぎアがひとつあがる感じ。しかし、平間さんが言葉で緊張をほぐしていくんです。好きな食べ物を聞いたり、趣味を聞いたり。撮影されている方も、撮影ということを忘れ、ただ会話をしているような感覺になるのでしょうか。

中でも印象的だったのが掛け声。ぼくは「はいチーズ！」しかりませんが、この撮影会ではいろいろな掛け声が飛び交います。好きな食べ物を聞いた後の「せーの、まぐろ！」だったり、お孫さんから普段呼ばれている「ばあば」だつたり。しかもこの「ばあば」が、お孫さんからの「とつても優しいばあばだけど、こわいときもある」の一言で「鬼ばあば」にまで進化！ そんなひとつひとつ

の言葉が、表情を引き出していくんです。撮影の肝とも言える言葉や声の力。それをストレートに使えない方もいらっしゃいました。午後1回目の撮影にいらっしゃったのは聴覚障害のある方。耳が不自由なので、直接の声は届きません。

## ■被写体に敬意を払うからこそ、

氣や平間さんの言葉で、どんどん積極的になっていくんです。みなさん、ほんとうに楽しくてたまらないといった感じ。その笑顔隊が、持ち前の笑顔や、手話通訳からその場で教えてもらった手話を駆使して会話をしていくんです。スタッフ全員が手話で「笑顔」を作ったり、手の形を食べ物のチーズの形にして「はいチーズ」と伝えたり。みんなで楽しもうという想いで、時間と空間が満たされていきます。

ご夫婦での撮影でも、おそらく普段は絶対しないであろう、腕を組んだり、肩に手をおいたりしての撮影。恥ずかしいもあってか最初はぎこちなさもありましたが、会場に流れる優しく楽しげな雰囲

気シャッター、そのすべてがいい写真なんになっています。みんなで撮影する方、さらには家族みんなで撮影する方。それぞれに良さがあって、そこには、その方の人生だけでなく、ご夫婦の関係や、家族だからこそ表情がじみ出でます。そう、出来上がった写真は、どちらが良いとかではなく単純に違いしかない。そこに順位なんて存在しない。あの日のあの場所で平間さんが無数に切った時間が何十年とある。だからまず、誰に対しても丁寧な挨拶から。

今回撮影されたポートレートの一部



猪狩 イエ子さん 昭和19年生まれ



三田 須生雄さん 昭和14年生まれ



山田 昌史さん 昭和16年生まれ

## 老いの魅力 The charm of old age 平間 至



撮影に参加した方のスタイリングは、前回と同じ作山友紀さん(SLUNDRE)。その人がいちばん輝けるように、表情を引き出すように、丁寧に仕上げていきます。この時から会場の雰囲気づくりは始まっていました。

おひとりで撮影する方、ご夫婦でも撮影する方、さらに家族みんなで撮影する方。それぞれに良さがあって、そこには、メージがその人のイメージとして残り、大切な記憶のきっかけになるからです」。そうか。撮影中頻繁に声を掛けたり、会話をしたり、もちろんそれも大事なことだけれど、そういう平間さんの真摯な思いが相手に伝わって、あの写真ができるんだと気づかされました。撮影時間は數十分。けれど、その人が重ねてきました時間は何十年とある。だからまず、誰に対しても丁寧な挨拶から。

そしてそのうえで、被写体の人生を、真摯に丁寧にユーモラスに記録し、大切な人と過ごす素敵な日常を取り取り、そんな時間をお互いに共有する。だから、みんな自然で素敵な表情の写真になる。それが、平間さんのマジックの正体なのかもしれません。

今はスマートフォンで、いつでもどこでも、写真だけでなく動画も撮ることができます。ただ今回、特別だけれど、日常の延長にあるあの場所で撮影された写真には、いろいろ人のいろいろな想いが詰まつた一枚になっています。動くこともなければ、音が出ることもない。けれど、素敵な時間を共有した思い出そのものです。

## my igoku fes 私のいごくフェス

ラブレターを持って棺に入ってみたひと

杉山伸子さん



今回の入棺体験に手紙を持ってきたのは、死ぬときくらいは夫を喜ばせてあげようと思って。20代の、まだ結婚していないかった頃、夫はセールスマンをしていたから、出張先からああだこうだと毎日のように手紙を送っていました。わたしは1年に1回くらいしか返事しなかったんですけどね。ちょっとお付き合いしてみようかしらって思つたんだけど、結婚したら本当に大変でした。子どものこともあるし、別れるなんて簡単にできないでしょう？　夫は「結婚するのに切手代だけで済んだ」なんて言つてるけれど。あの人、今頃くしゃみしてるから。

でも、捨てられないものですね。だから日付をちゃんと並べて取つてあるんですけど、今では一番邪魔なものね(笑)。手紙を取つてあるのを夫は知らないと思いますよ。こんな写真撮っちゃって「バカ！」って言われるから。でもね、最期だし、死ぬときくらいは夫を喜ばせてあげようかな、感謝して死にたいなって思つてるの。

老いの魅力

The charm of old age

平間至



猪狩元さん、イエ子さんご一家

普段は別々に暮らす家族が全員集合。家族だからこそその温もりを平間さんが切り取った、全員が主役の素敵なお一枚。

igoku